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ma ville EN BREVES...

ATELIERS SENIORS
Le Centre Communal d’Action 
Sociale propose plusieurs ateliers 
spécifiquement destinés aux seniors. 
Différentes techniques sont abordées : 
la gym adaptée avec 40 séances 
d’1h par semaine au Centre culturel 
Vincent-Malandrin, le remue méninges 
pendant 1h30, la sécurité routière 
avec 3 ateliers en mars 2024 et 
un « temps pour moi », destiné 
aux aidants avec 5 rendez-vous 
pour s’accorder un temps de répit 
et d’échanges. Renseignements et 
inscriptions au CCAS : 02 41 79 75 72 
ccas@ville-lespontsdece.fr 

NUL N’EST CENSÉ 
IGNORER LA LOIRE
Plusieurs services municipaux 
s’associent pour proposer une série 
d’animations autour de La Loire. 
Expositions, ateliers, jeu de pistes, 
projections de films et de courts 
métrages, débats... sont proposés 
pendant 2 mois à partir de mi-
septembre à la Médiathèque, au 
Théâtre des Dames, à Rive d’Arts. 
Programme complet sur le site 
de la Ville.

QUAND DÉCATHLON 
SE MET AU JARDINAGE
Depuis plusieurs mois, le magasin 
Décathlon et ses partenaires 
(la ferme de St Marthe et les 
jardiniers familiaux de Sorges ) 
développent et entretiennent un 
potager de 150m2. Les légumes 
murs peuvent être prélevés par les 
salariés de l’enseigne mais également 
par ceux des autres enseignes de 
la zone commerciale. Une volonté 
des responsables du magasin de 
s’inscrire dans une dynamique 
locale et d’attirer l’attention sur le 
bien manger (complément naturel 
de la pratique sportive), la santé 
et le consommer local.

LE NOUVEAU THÉÂTRE POPULAIRE 
AUX PONTS-DE-CÉ 
Le Nouveau Théâtre Populaire, créé en 2009 est installé à la Fontaine 
Guérin où il organise chaque année un festival de théâtre. 
Cette troupe professionnelle, au mode de fonctionnement collégial, qui 
fut programmée au festival In d’Avignon en 2015, fera escale au parc  
Claude-Debussy dans le cadre de sa tournée des vendanges 2023. 
Le dimanche 17 septembre à 16h30 , vous pourrez ainsi voir une 
représentation revisitée de Gargantua «la vie treshorrificque de 
Gargantua». Un spectacle sur la possibilité de tout apprendre et de 
tout penser, sans aucune censure. Tout apprendre, tout penser, et 
tout dire : le comique, le grotesque, le pathétique, le scatologique, le 

scientifique, l’astronomique, tout, 
tout et tout. Sauf l’obscurantique : 
pas de fausse connaissance, 
pas d’érudition vaine, pas de 
curiosité feinte. L’étonnement ne 
peut pas être trahi. Billetterie sur  
www.nouveautheatrepopulaire.fr

OUVERTURE DE LA SAISON 
CULTURELLE LE 30 SEPTEMBRE 
19 spectacles vous seront proposés pour cette nouvelle saison culturelle. 
Leur présentation en sera faite le samedi 30 septembre à 20 h au Théâtre 
des Dames en première partie d’un spectacle  de l’artiste angevin Kwal 
«au petit grand soir», spectacle qui sera offert pour l’occasion. Comme 
chaque année, différentes formules d’abonnement sont proposées, elles 
vous permettent de voir plusieurs spectacles de la saison pour moins de 
10€ chacun. A noter cette année, la création d’un nouveau tarif destiné 
aux seniors de plus de 75 ans accompagnés, un Pass Duo qui permet un 
tarif réduit pour les deux personnes. Programmation complète à retrouver 
sur le site de la Ville ou à l’accueil des services municipaux.
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LE CHIFFRE 
DU MOIS

c’est le nombre de 
maisons visitées 

régulièrement cet été par 
la police municipale dans 
le cadre de l’Opération 
Tranquillité Vacances. 

Tout au long de l’année, 
c’est une centaine de 

maisons ponts-de-ceaises 
qui profite de ce service 

gratuit. Formulaire 
d’inscription sur le site 

de la Ville ou en écrivant 
à police.municipale@
ville-lespontsdece.fr

40

Dès la mi-septembre, l’équipe de la médiatheque vous 
propose de nombreux rendez-vous pour le dernier trimestre de 
l’année 2023. Le point d’orgue en sera sûrement l’ensemble des 
propositions liées au projet «nul n’est censé ignorer la Loire ». Le 
7 octobre à 14h30  un  «cause toujours» permettra, aux adultes, 
d’évoquer les romans de la rentrée littéraire. Chaque premier 
samedi du mois, de 10h30 à 12h, le «repair café» vous permet dans 
une ambiance conviviale, autour d’un café, d’essayer de réparer 
vos objets cassés ou en panne avec une équipe de bricoleurs 
bénévoles. Le dernier rdv sera un conte de Noël le 15 décembre. 
Programme complet sur le site de la Ville, de la médiathèque ou à 
l’accueil des services municipaux. Animations gratuites.

JOURNÉES EUROPÉENNES 
DU PATRIMOINE : 40ÈME ÉDITION        

Lancées le 23 septembre 1984 par Jack Lang alors 
ministre de la culture de François-Mitterrand, cette 
édition 2023 sera donc la 40ème d’un événement  
désormais devenu Européen. Comme chaque année, 
la Ville et ses partenaires proposent de nombreuses 
animations tout au long du week-end des 16 et 17 sep-
tembre. Chasse aux trésors, jeux de piste, expositions, 

démonstrations, spectacle théâtral, visite, concert, pratique de la boule de fort... 
le week-end ne suffira à tout faire mais il vous permettra de (re) découvrir des 
pratiques ancestrales, des sites patrimoniaux de la commune ou des endroits 
insolites. Programme complet sur le site de la Ville.

ZOOM SUR

BUDGET PARTICIPATIF, C’EST 
MAINTENANT À VOUS DE CHOISIR
APRÈS UNE PREMIÈRE EXPÉRIENCE RÉUSSIE EN 2022, LES ÉLUS.ES 
ONT DÉCIDÉ DE PROPOSER UNE NOUVELLE ÉDITION DU BUDGET 
PARTICIPATIF. 
  
Ainsi 28 dossiers ont été déposés au printemps dernier et 16 d’entre-eux ont finalement été retenus pour 
être soumis au vote des habitants. C’est donc vous qui allez choisir les projets qui seront mis en oeuvre 
l’an prochain aux Ponts-de-Cé. Le vote est ouvert à tous les Ponts-de-Céais de + de 11 ans, du 2 au 
30 septembre, sur la plate forme jeparticipe.lespontsdece.fr.
Vous devrez choisir 3 projets parmi ceux proposés au vote. Pour ceux qui le désirent, il est possible de 
voter sous forme papier à l’accueil de la mairie, à la médiathèque, la maison des associations et au Trait 
d’union.  Le total des voix sera établi par addition des voix numériques et des voix papiers. Les projets 
retenus devront être contenus dans l’enveloppe de 50 000 € votée par les élus.es lors du budget 2023.

LE PROGRAMME DES ANIMATIONS  
DE LA MÉDIATHÈQUE
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C’est vous qui décidez !

Pendant tout le mois de septembre, vous pouvez voter pour 
choisir les projets qui vous semblent les plus opportuns dans 
le cadre de la seconde édition du budget participatif.
En effet après le succès de l’an dernier, nous avons décidé 
de renouveler l’expérience d’un budget participatif d’un 
montant de 50 000 € dont l’utilisation est de votre ressort en 
examinant les 16 projets qui sont soumis à votre approbation.
Le budget participatif est un moyen de vous faire participer 
à la vie de notre cité, ce à quoi nous sommes très attachés 
avec l’équipe municipale. Mais au-delà de la réalisation des 
projets, c’est aussi un moyen d’échanger, de nous connaître, 
de créer du lien entre nous, entre quartiers.
Vous avez été plus de 650 l’an dernier à exprimer vos  
choix, je souhaite que vous soyez encore plus nombreux 
cette année.

JEAN-PAUL PAVILLON
Maire, Vice-président d’Angers Loire Métropole

ÉDITO

Directeur de publication :  Jean-Paul Pavillon / Rédacteur en chef : Fabrice 
Villechien / Rédacteurs : Charlotte Lair, Charlotte Oger. / Création & mise en 
page :  www.studioricom.com / Crédits photos : Ville des 
Ponts-de-Cé sauf mention / Distribution : Étudiants Ponts-de-Céais 
Impression : Imprimerie Connivence - 49 000 ECOUFLANT 
Imprimé avec encres végétales
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Grand ANGLE

Engagée pour les questions de mobilités dans 
le cadre des Avan’Cé climatiques - un club 
est dédié à la thématique «Se déplacer»-, 
les élus.es viennent d’adopter un Plan vélo*, 
imaginé en collaboration avec Cé à Vélo, 
antenne locale de l’association Place au Vélo 
et les différents comités de quartier. Ce plan se 
décline en cinq axes : promouvoir et éduquer 
à l’usage du vélo, aménager et partager 
l’espace public, développer et accompagner 
l’offre de services, accompagner et inciter 
les entreprises et les établissements à 
faciliter l’utilisation du vélo. Le dernier axe se 
concentre sur le suivi et l’évaluation de ces 
actions. Cet engagement municipal s’inscrit 
dans la continuité du Plan Vélo d’Angers Loire 
Métropole, adopté en 2019, et plus largement 

du Plan vélo et mobilités actives, lancé par le 
gouvernement en 2018, dont  l’ambition est 
de tripler la part modale du vélo dans les 
déplacements du quotidien d’ici à 2024.

Promouvoir et éduquer 
à l’usage du vélo
La Ville a défini plusieurs actions en direction 
des adultes et des enfants. Elle a ainsi inscrit 
dans son projet éducatif de territoire le Savoir 
Rouler à Vélo. Ce dispositif, mis en place en 
2019 par le ministère des Sports, vise à former 
les enfants, âgés de 6 à 11 ans, à une pratique 
autonome et sécurisée du vélo. L’objectif est 
qu’ils apprennent à se déplacer en condition 
réelle de circulation sur leurs trajets quotidiens 
comme se rendre à l’école, au collège 

Juin 2023 • 5 

LA VILLE MISE 
SUR LE VÉLO

DEPUIS DE NOMBREUSES ANNÉES, LA VILLE MÈNE DES ACTIONS POUR 
DÉVELOPPER LA PRATIQUE DU VÉLO SUR SON TERRITOIRE. AVEC L’ADOPTION 

DE SON PLAN VÉLO, LORS DU CONSEIL MUNICIPAL DU 4 JUILLET, 
ELLE A CHOISI DE PLACER CE MODE DE TRANSPORT AU CŒUR DES MOBILITÉS. 

Le vélo se développe dans la 
mobilité des Ponts-de -Céais

* Plan vélo disponible sur le site de la Ville ou à l’accueil des services municipaux.
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Grand ANGLE

ou à leurs activités extrascolaires à vélo. Dans le cadre 
de ce programme, les élus.es ont approuvé la création d’une 
piste d’apprentissage au complexe sportif François-Bernard. 
Et dans la continuité de cette action, elle propose une aide 
à l’achat de matériel de sécurisation des vélos aux enfants 
qui ont suivi ce programme en tant qu’action du Plan Vélo à 
hauteur de 50 € par enfant participant. 
La Ville a également prévu la création de locaux vélos 
sécurisés dans les écoles du 1er degré grâce au programme 
Alvéole, porté par la Fédération des Usagers de la Bicyclette 
(FUB) et avec l’aide financière d’Angers Loire Métropole. 
Pour tous les cyclistes, plusieurs projets sont à l’étude comme 
la création d’un poste de gonflage public et d’une maison du 
vélo dans un futur tiers-lieu. Enfin, les cyclistes seront incités à 
mieux identifier leurs vélos afin de les retrouver plus facilement 
en cas de vol. 

Aménager et partager l’espace public
Depuis l’automne dernier, les amateurs de deux roues peuvent 
emprunter les premiers tronçons de la première véloroute 
aménagée dans l’agglomération sur la portion de la RD112 
entre le rond-point de Pouillé, côté Ponts-de-Cé, et celui de 
Vernusson-Pierre-Martine, côté Sainte-Gemmes-sur-Loire. 
Elle dessert la zone d’activité de Vernusson-Pierre-Martine, 

Le baromètre des villes cyclables 
place notre ville en D sur une 
échelle de A à G. L’objectif 
de l’équipe municipale est de 
progresser sur différents axes en 
levant les freins à la pratique 
du vélo. Pour empêcher le 
vol, nous allons développer le 
stationnement des vélos. Pour 
limiter le sentiment d’insécurité, il 
s’agira d’apaiser la vitesse et de 
développer l’apprentissage et les 
aménagements cyclables. Angers 
Loire Métropole devrait réaliser en 
2024 une étude sur l’axe Nord-Sud, 
point faible de la Ville, et des 
travaux pourraient être réalisés 
à l’horizon 2025. Un groupe de 
travail, composé de membres 
des comités de quartier et de 
l’association Cé vélo, va travailler à 
compter de septembre sur 3 axes : 
la vitesse 30 km/h, l’implantation 
de postes de gonflage et d’arceaux 
et la formation.

ROBERT DESOEUVRE,
adjoint en charge de la transition 

écologique et des travaux
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Grand ANGLE

les établissements scolaires et notamment le lycée 
de Pouillé, les zones de loisirs et les autres pôles 
générateurs de déplacements.  Pour favoriser et 
sécuriser l’usage du vélo, d’autres équipements 
et aménagements dédiés sont nécessaires. 
78 arceaux vélo ont ainsi été implantés sur l’espace 
public : on en trouve désormais près du Théâtre 
des Dames, d’Athlétis, du centre commercial de 
La Chesnaie, de la mairie etc. 
Un travail est fait avec Angers Loire Métropole 
pour la création de chaucidou (chaussée à voie 
centrale banalisée, sans marquage, et entourée 
de deux couloirs pour les cyclistes comme celle 
de la route de Sorges), de bandes et de pistes 
cyclables et pour l’aménagement, de l’axe nord-
sud. Sont étudiés également avec l’association 
Cé à Vélo et les comités de quartier, des projets 
comme l’amélioration des contresens cyclistes et 
le développemment des zones 30. 

Développer l’offre de services 
et accompagner les entreprises
Après avoir œuvré auprès de ses agents avec la 
mise à disposition de vélos à assistance électrique 

et la création d’une indemnité pour ceux qui 
l’utilisent pour venir au travail, la Ville souhaite 
promouvoir plus largement l’usage du vélo. 
Elle prévoit ainsi d’inciter les bailleurs sociaux 
à développer le stationnement vélo, de 
communiquer auprès des entreprises sur 
l’utilisation du vélo pour les trajets domicile-
travail, d’aménager le stationnement vélo auprès 
des aires de covoiturage et enfin d’encourager 
l’utilisation du vélo lors des grandes manifestations 
locales comme la Baillée des filles, les Traver’Cé 
musicales ou le 14 juillet avec l’installation de 
parcs à vélos provisoires. De nombreux projets en 
perspective pour que les Ponts-de-Céais adoptent 
le vélo comme un mode de déplacement au 
quotidien !

Favoriser l’usage du vélo pour venir aux grands 
manifestations locales (ici les Traver’Cé musicales)

L’axe Est -ouest fait l’objet d’importants 
travaux pour favoriser la pratique du vélo.

42 KM
de pistes et voies cyclables
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Les échos DU CONSEIL

LE PROJET D’AMÉNAGEMENT  
DES PORTES-DE-CÉ  
LORS DE LA SÉANCE DU 4 JUILLET, LE CONSEIL MUNICIPAL A APPROUVÉ 
LA CESSION À PODELIHA DE DEUX BIENS SITUÉS RUE DAVID D’ANGERS POUR 
LA CONDUITE DE L’OPÉRATION DE RENOUVELLEMENT URBAIN DES PORTES-DE-CÉ. 
L’OCCASION DE FAIRE UN POINT SUR CE PROJET.

DE QUOI  
PARLONS-NOUS ? 
Les Portes-de-Cé, zone située à l’entrée 
nord de la Ville, sont inscrites depuis 
plusieurs années comme un secteur à 
valoriser. Cette requalification urbaine a 
pour objectif de renouveler la ville sur la 
ville pour éviter la consommation de terres 
agricoles ou naturelles, de développer 
une offre de logements neufs répondant 
aux impératifs de consommation d’énergie 

et permettant la mixité sociale à l’échelle du quartier, 
de créer de nouveaux îlots de fraîcheur, d’assurer une 
urbanisation maîtrisée en cohérence avec le risque 
inondable présent sur ce secteur et enfin de permettre 
de dégager une identité forte d’entrée de Cœur de ville 
et plus largement une image valorisante du territoire.

EN QUOI CONSISTE CE PROJET 
D’AMÉNAGEMENT ?
Le projet prévoit la création de 7 îlots, correspondant 
à la production de 166 logements dont environ 25 % 
en locatif social, 55% en accession sociale à la 

propriété et 20% en accession libre, 
répartis de part et d’autre de la rue 
David d’Angers, le long du chemin du 
petit Pouillé et de l’avenue de l’Amiral 
Chauvin. 1 200m² seront reservés à 
des surfaces commerciales ou des 
services en rez-de-chaussée (des 
commerces déjà présents dans le 
secteur ont déjà fait part de leur 
intérêt). La société Podeliha assure 
la  maîtrise d’ouvrage pour 6 des  7 
îlots envisagés et la Ville, partie 
prenante du projet, sera présente 
dans les comités technique et 
financier. A noter qu’elle s’engage à 
verser une aide financière d’équilibre 
plafonnée en cas de solde négatif 
d’opération. 

OÙ EN EST LE PROJET ? 
Par délibération du 27 septembre 2022, les 
élus.es ont validé les conditions du partenariat 
avec la société Podeliha pour la conduite 
de l’opération. Avant le lancement du projet, 
une étude hydraulique (la zone concernée 
est inondable) et un schéma d’ensemble 
définissant les îlots à construire et les principaux 
équipements et destinations (habitat/activité) 
ont été réalisés. La Ville a ensuite vendu à 
l’euro symbolique les biens dont elle est 
propriétaire, permettant l’équilibre global du 
projet, à la société Podeliha afin que cette 
dernière entame les démarches d’étude de 
démolition et puisse déposer les autorisations 
d’urbanisme. La phase de construction 
débutera au 1er  semestre 2024 avec deux 
premiers îlots le long du chemin du Petit Pouillé, 
en face de la sortie du square Bourguignon, et 
le long de l’avenue de l’amiral Chauvin. Ces 
deux projets ont été présentés aux riverains en 
juin dernier.

Cet te entrée de ville va faire l’objet d’un 
réaménagement total dans les prochaines années.

166
LOGEMENTS
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Conseil MUNICIPAL

PROCHAIN CAFÉ CITOYENS 
Vendredi 6 octobre / Quartier de l’Île /Saint-Aubin / de 11h à 12h30.

CONCESSION POUR LE MOBILIER 
URBAIN SERVANT DE SUPPORT 
À LA COMMUNICATION ET À 
L’INFORMATION MUNICIPALE
Suite à un appel d’offres, la société JCDecaux France 
a été choisie pour la mise à disposition, la pose, la 
maintenance et l’entretien de mobilier urbain servant de 
support à la communication et à l’information municipale 
pour une durée de 12 ans. 

ADHÉSION AU RÉSEAU  
CHAÎNON MANQUANT 
La ville des Ponts-de-Cé adhère au réseau « Chaînon 
Manquant », regroupant plus de 300  professionnels 
en charge de projets artistiques et culturels sur tous les 
territoires francophones. Cette adhésion, d’un montant 
annuel de 400€, permet de découvrir une sélection de 
spectacles pluridisciplinaires à l’occasion du festival se 
tenant chaque année à Laval , d’accéder au tarif préfé-
rentiel pour le festival, de participer aux tournées et de 
bénéficier de tarifs négociés sur le prix des spectacles 
et enfin de contribuer au réseau de programmateurs à 
l’échelle régionale et nationale. 

CRÉATION D’UN PASS DUO
Afin de permettre aux personnes âgées de continuer 
à aller au théâtre, notamment en soirée, et à profiter 
des événements culturels sur la Ville, les élus.es adoptent 
un pass duo pour les personnes de plus de 75 ans et leur 
accompagnant soit 11€ par personne.  

ADHÉSION AU PÔLE SPECTACLE 
VIVANT DES PAYS DE LA LOIRE...
La Ville adhère au Pôle spectacle vivant des  
Pays-de-la-Loire. Créé en décembre 2022, ce pôle 
a pour objet de favoriser et promouvoir la structuration, 
l’observation, le développement, et la coopération au 
sein de la filière spectacle vivant dans la région. Même 
démarche pour le Pôle Arts visuels en Pays-de-la-Loire.
La ville, qui dispose d’un espace dédié à la création et 
à la diffusion des arts visuels appelé Rive d’Arts, a choisi 
d’adhérer au Pôle Arts visuels en Pays-de-la-Loire. Créé 
en 2015 par et pour les professionnels, cette association 
fédère l’ensemble des acteurs régionaux de l’écosystème 
(structures, artistes, indépendants et salariés des structures).

CONVENTION DE PARTENARIAT 
AVEC MÛRS-ERIGNÉ ET 
SAINTE-GEMMES-SUR-LOIRE 
POUR LA BAIGNADE
La Ville répond favorablement à la demande des villes 
de Mûrs-Erigné et de Sainte-Gemmes-sur-Loire pour 
permettre aux Erimurois.ses et Gemois.ses âgés.es de 
moins de 19 ans de bénéficier de tarifs réduits pour 
l’accès à la baignade. La convention avec les deux villes 
a été renouvelée.

SÉANCE 
4 JUILLET 2023
SÉANCE 
4 JUILLET 2023
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Vie MUNICIPALE

L’ÉCO GESTE DU MOIS
Lorsque je tonds la pelouse de mon jardin, j’utilise l’herbe de la tonte pour du paillage : 
pied d’arbres, de fruitiers, massifs de vivaces... Cela évite de la transporter à la déchetterie 
(perte de temps et d’essence), évite la pousse des herbes adventices/indésirables et garde 
l’humidité du sol.

DU NOUVEAU DANS LA COLLECTE DES DÉCHETS
A PARTIR DU 1ER JANVIER 2024, LE RAMASSAGE DES DÉCHETS SE FERA GRÂCE À UNE BENNE 
ÉQUIPÉE D’UN BRAS LATÉRAL ROBOTISÉ AFIN D’OPTIMISER LE SERVICE ET LA SÉCURITÉ 
DES AGENTS DE COLLECTE.

Ce mode de collecte, déjà testé sur d’autres communes de 
l’agglomération, induit des changements d’habitudes notamment 
sur la présentation des bacs. On vous en dit plus.

Qu’est-ce que la collecte latérale ?
Il s’agit d’une modalité de collecte des déchets orchestrée par un 
seul opérateur. Un bras situé sur le côté droit de la benne, vient 
pincer les bacs  puis les soulever afin de collecter les déchets. Le 
tout étant manié par le chauffeur depuis son poste de conduite.

Pourquoi mettre en place la collecte latérale ?
La collecte latérale permet avant tout d’améliorer la sécurité des agents et de limiter le nombre d’accidents du 
travail. C’est aussi l’occasion de professionnaliser les agents sur un nouveau métier de conducteur-opérateur. 
Aujourd’hui, 25 communes d’Angers Loire Métropole sont collectées avec ce système.

Quels sont les changements pour les habitants ?
Cette nouvelle pratique va impliquer des changements d’habitude par rapport à une collecte traditionnelle :
• Positionnement des bacs sur les marquages au sol qui seront réalisés à partir de septembre,
• Présentation des bacs avec l’ouverture face à la rue (poignées orientées côté maison), les sacs en dehors 

des bacs ne seront plus collectés,
• changement d’horaires de collecte nécessitant de sortir les bacs la veille au soir.

D’ici le démarrage en janvier, chaque foyer recevra un courrier d’information avec le calendrier de collecte, 
les bacs seront étiquetés pour indiquer comment les présenter.

UDAF MÉDIATION : UNE CHANCE POUR SORTIR DU CONFLIT
Conflit dans la famille, désaccord dans la fratrie, tensions entre parents séparés, besoin de trouver une solution pour 
les enfants ? Un médiateur familial peut vous aider…  
Les différentes étapes s’articulent autour de plusieurs entretiens assurés par un médiateur diplômé d’État qui saura créer un 
climat de confiance et favoriser une communication constructive entre les parties. La participation financière de chaque 
personne se calcule pour les séances en fonction des ressources financières personnelles.
A titre indicatif, une personne au RSA s’acquittera de 2 € par rendez-vous. Le coût, très progressif, s’adapte à tous les budgets.
Contact : www.udaf49.fr/les-services-aux-familles/mediation - 02 41 36 54 08
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Etat CIVIL
ZOOM SUR

VISITE AUX AÎNÉS, NOUVELLE FORMULE
LES ÉLUS ONT FAIT LE CHOIX DE REPENSER LA VISITE DE CONVIVIALITÉ AUPRÈS 
DES SENIORS DE LA COMMUNE. 

Chaque année, c’est plus de 1 200 personnes que les élus et bénévoles vont 
rencontrer en fin d’année pour prendre le temps d’échanger et de partager. 
Cette année, il y aura une nouvelle formule, sans chocolat, qui marquera un 
tournant dans cette tradition. Pour autant, prendre le temps d’aller à la rencontre 
des seniors reste la priorité pour les élus et le CCAS ! Le choix s’est donc tourné 
vers une visite auprès des seniors de plus de 80 ans entre mi-septembre et mi-
novembre. Les bénévoles viendront accompagnés d’un dépliant présentant tous 
les services mis à disposition sur la commune et dont peuvent bénéficier les aînés. 
Saviez vous par exemple que la médiathèque a un système de portage de livre à domicile ? 
Ou que la résidence autonomie «Les Champs fleuris» peut vous accueillir le midi au restaurant ?
Ce sera l’occasion de vous présenter également une nouvelle offre sur Les Ponts-de-Cé.
Afin de permettre aux seniors de poursuivre leurs sorties culturelles, une nouvelle formule a vu le 
jour : il s’agit du PASS DUO. Si vous avez plus de 75 ans et allez aux spectacles de la saison 
culturelle, grâce à une personne qui vous y emmène, vous bénéficierez tous les 2 d’un tarif réduit. 
Il s’agit de soutenir la solidarité entre habitants et l’accès à la culture pour tous.

NAISSANCES  
MAI 2023
30 Naël SANNE

JUIN 2023
03 Théo BONINE
05 Louise VIVION
05 Paul BROSSIER
15 Louisa CADEAU
15 Giulia CADEAU
16 Cléophée BOBILLE
22 Jayden EVEVE ANGO
26 Eva PEDRON TOMMASI
29 Suzanne ANOTIN

JUILLET 2023
09 Marceau METAIS
12 Léon BESNARD 
12 Paul LHÉRIAU
16 Assya MÉNAGER
17 Mencia KOURATI PASQUIER
21 Riyad NAJIM MODAR
21  Stanislas de GALLIER  

de SAINT SAUVEUR

AOÛT 2023
02 N’Va-Sékou DONZO

MARIAGES
JUIN 2023
10  Charlène BROUDISSOU /  

Adrien CORVÉE
17 Graziella LICATESI / Eric KERSULEC 
24 Syntyche BAKALA / Paul PAKA 
24 Yasmina HAMDI / Théo ALLARD  

JUILLET 2023
1ER Marie MET-BATTEUX / Sonny PENAUD
08 Helicia CAREMELLE / Josselin ROCHE
15 Patricia OUIN / Roger PERRAI 
15 Juliette ROCHE / Félix BOUDET 
22 Jordane BRICAULT / Charline LE BRAS 
25 Astrid HARTER / Benoît GAGNERIE 
27  Andrea GALVEZ CORREA /  

Bertrand LE TALLEC  

AOÛT 2023
10 Christelle RICHEZ / Yannick CHARLOT 
14 Sylvie COUDREAU / Jean-Pierre BOTTIN 
19 Delphine HARDOU / Pamella CRUBLEAU 

DÉCÈS
JUIN 2023
1ER  Georges BODINEAU 
03 Jean-Pierre GABILLARD 
04 Micheline LEBRETON 
05 Francis LEROY 

08 Amédée LE GOFF 
08 René DALIGAULT 
09 Josette VIGNAIS née CRENN 
13 Amilcar LOPES 
14 Jean DUDOIT 
17 Jean CESBRON 
22 Hélène BOUJARD née POURIAS 
24 Marcel PÉAN 
24 Suzanne THIÉRY née HERVÉ 
25 Patrick FAUCHEUX 
25 Yvonne MÉNAGER née LOIRE 
28 Christiane BERNARD née BRAIBANT 
29 Jacques PAILLARD

JUILLET 2023
02 Roger AUVINET 
03 Anita DÉTRICHÉ née GUERVENOU
05 Jean DURAND 
10 Thierry JANVIER
16 Bernadette LEBRUN née GUÉRIN 
23 Léone CHAUSSE née POISSONNEAU 
24 Jean MAGNAN 
27 Odile ROCHARD née PINEAU 
27 Joseph BAZILE-OCTUVON 
29 Francis LEMARIÉ 

AOÛT 2023
1ER Geneviève MURET née LOMBARD
11 Micheline COËFFARD née GILOT
12 Joseph THOMAS 
16 Yvette LENOIR née PÉRISSARD
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Enfance et JEUNESSE

Le Conseil Municipal des Jeunes organise, en 
lien avec ACVS 49 (Agir Contre les Violences 
Scolaires), une conférence débat sur le thème du 
harcèlement scolaire. Celle-ci aura lieu le vendredi 
22 septembre à 20h au Théâtre des Dames. 
Ouvert à tous et accès libre.

Le premier d’entre-eux sera dédié au sommeil des enfants de 
0 à 6 ans le mardi 3 octobre à 20 h, salle Nelson-Mandela. 
Emilie Sorrieul, puéricultrice et formatrice interviendra sur les 
problématiques de bébé agité, de parents fatigués et de 
l’accompagnement du sommeil des petits. 
Conférence gratuite mais il est conseillé 
de réserver à l’aide QR code sur l’affiche.

Plus d’informations à : 
petiteenfance@ville-lespontsdece.fr

UNE SOIRÉE CONSACRÉE 
AU SOMMEIL DES PETITS   

DANS LE CADRE DU PROJET ÉDUCATIF 
DE TERRITOIRE, IL VOUS EST PROPOSÉ 
TROIS RENDEZ-VOUS DE L’ÉDUCATION 
D’ICI LA FIN 2023.

LES PROCHAINS  
RENDEZ-VOUS JEUNESSE 

À LA MÉDIATHÈQUE
C’est la reprise des activités à la médiathèque 

avec des rendez-vous spécialement destinés 
aux plus jeunes. Deux malles aux histoires 

pour les enfants dès 4 ans sont programmées 
ces prochaines semaines : le samedi 

16 septembre à 10h30 autour de l’exposition 
«chapeau» au musée des coiffes dans le cadre 

des Journées Européennes du Patrimoine 
et le samedi 14 octobre à 10h30 pour rêver 

et s’amuser avec des histoires à partager.
Une séance de Tit’Zistoires sera proposée 
le samedi 7 octobre à 10h et 11h  pour 
les 0-3 ans avec des histoires animées 

et accompagnées de comptines, de petits sons 
et interactions avec les tout-petits. 

Gratuit.

UNE CONFÉRENCE SUR 
LE HARCÈLEMENT SCOLAIRE

QR code inscription
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Dans mon QUARTIER

UN CHEMIN 
EN HOMMAGE 
AUX TIRAILLEURS 
SÉNÉGALAIS
La Ville a inauguré un chemin 
en hommage aux tirailleurs 
sénégalais qui ont combattu 
aux Ponts-de-Cé pour empêcher 
le franchissement de la Loire 
par les Allemands en 1940.

En 2021, une plaque a été posée 
au pied du monument aux morts 
de la commune pour honorer 
spécifiquement les tirailleurs 
sénégalais «défenseurs de la Loire». 
Deux ans plus tard, la Ville a nommé 
le chemin, situé rive gauche de 
l’Authion, qui part de la Levée de 
Belle Poule pour aller jusqu’au pont 
de Sorges, «chemin des tirailleurs 
sénégalais».
Pour rappel, les 19 et 20 juin 1940, 
de nombreux combats ont lieu au 
niveau du pont de chemin de fer 
de la ligne Angers-Poitiers et surtout 
au niveau des 3 ponts qui traversent 
la Ville, le pont de l’Authion, le pont 
de Verdun et le pont Dumnacus. 
Environ 200 tirailleurs sénégalais 
ont défendu la Loire aux Ponts-de-Cé  
et plusieurs ont trouvé la mort 
pendant ces combats. Pour en savoir 
plus sur cet événement historique 
méconnu, le livre de Pierre Davy, 
Exode et Résistance aux Ponts-de -Cé 
Mai-juin 1940 : combats sur la Loire. 
Des tirailleurs sénégalais au début 
de l’occupation, vient de sortir aux 
éditions du Petit Pavé (15 €).

DE NOUVEAUX 
ÉCLAIRAGES URBAINS 
PLUS ÉCONOMES 
EN ÉNERGIE
DEPUIS PLUSIEURS SEMAINES, DE NOUVEAUX 
ÉCLAIRAGES URBAINS SONT INSTALLÉS AVEC 
L’OBJECTIF D’UNE RÉDUCTION D’ENVIRON 
60 % DE LA CONSOMMATION ÉLECTRIQUE.

Dans le cadre du programme territoire intelligent mené 
par Angers Loire Métropole, 30 000 candélabres 
sont en cours de remplacement par des modèles 
économes à LED sur les 50 000 que compte la 
métropole. Avec ces nouveaux candélabres, il est possible 
d’ajuster à distance leur intensité lumineuse en fonction de 
la fréquentation du lieu et de l’heure pendant la nuit. Aux  
Ponts-de-Cé, 1 249 lanternes à lampes sont remplacées par 
des lanternes à LED et 454 mâts vétustes ont été changés. 
D’autre part, 109 points lumineux installés sur voie piétonne 
ont été équipés de détecteurs de présence et 40  sont 
gérables à distance et individuellement. Pour piloter ces 
équipements, 6 armoires de commande ont été remplacées 
et 71 horloges connectées ont été déployées. Ces travaux, 
dont le coût estimé est de l’ordre de 1,9 M€ HT, permettront 
une économie d’environ 60 % de la  consommation 
électrique pour l’éclairage public.

Nouveaux candélabres
ici place Gendron.
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Vie ASSOCIATIVE

UNE ÉCOLE DE RUGBY 
EST OUVERTE

L’équipe de rugby locale (Anjou Killers - AK) 
qui évolue en loisir à XV depuis sa création 
en 2008, a franchi une étape importante 
cette année avec l’ouverture d’une école de 
rugby. Cette «AKdémie» a pour but de faire 
découvrir le rugby aux enfants de 4 à 12 ans. 
Les entraînements auront lieu le mercredi 
après-midi et le samedi matin au complexe 
sportif François-Bernard.
Les inscriptions sont ouvertes en écrivant à 
contact@anjou-killers.fr.
La vision pour cette nouvelle section reste 
celle qui a fait le succès de l’équipe actuelle 
qui compte prêt de 50 membres, c’est-à-dire 
l’application dans le jeu mais toujours dans 
la bonne humeur et l’ouverture au plus grand 
nombre, quel que soit son niveau.

ASSOCIATION DES 
HABITANTS DE LA CHESNAIE : 
IL RESTE DES PLACES ! 

La saison 2023/ 2024 va bientôt commencer et 
les inscriptions ont débuté. Si certains ateliers sont 
presque complets il reste encore de la place dans 
beaucoup d’autres. Les activités sont : danse en ligne, 
cuisse abdos fessiers, pilâtes avec ballon, informatique, 
qi-gong, zumba, loisirs et jeux, gym pilâtes, stretching, 
broderie et couture.
Les inscriptions se poursuivent à la maison des associa-
tions du lundi au mercredi au bureau de l’association de 
14h30 à 17h.

Contact : www.habitants-chesnaie.fr
02 41 79 71 07 - les.habchesnaie@gmail.com

LA FONTAINE AUX ANES PROPOSE  
DES ACTIVITÉS POUR TOUS LES PUBLICS !
Dès la rentrée, la Fontaine aux Ânes poursuit la diversification de ses activités autour des ânes :  
•  séances de médiation ouvertes aux institutions et aux familles autour d’un projet spécifique 

et adapté.
•  ateliers enfants d’une heure pour favoriser la relation avec les ânes à partir de la 

connaissance du troupeau, d’un temps de brossage, de la tenue de l’âne en longe sur les 
parcours et lors de balade.

Les enfants peuvent aussi venir fêter leur anniversaire au cours d’un après-midi.
La rentrée est là et si vous souhaitez rejoindre l’association en tant que bénévole, de 
nombreuses activités sont proposées en fonction des disponibilités de chacun pour découvrir 
l’univers de l’âne.

Contact : 06 76 68 81 11 - lafontaineauxanes49@gmail.com - www.lafontaineauxanes.sitew.com
PS : Avis aux jardiniers qui veulent bénéficier d’un crottin de qualité et du foin destiné au paillage.

©
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R
©
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Vie ASSOCIATIVE

EXPRESSIONS DE LOIRE, 6ÈME ÉDITION !
Pour cette année 2023, le spectacle «Expressions de Loire» aura lieu le samedi 21 octobre, à 20h30 au Théâtre 
des Dames. Organisé par le comité des festivités des Ponts-de-Cé et les Compagnons des terroirs, cette édition 
rassemblera des artistes locaux, dans la diversité et valorisant le patrimoine local angevin et de la Loire. Au programme: 
Jean-Maxime Rénier, chanteur guitariste flamenco et ses danseuses, Roland Poulain, auteur et conteur patoisant, Jean-Pierre 
Harpin, conteur rimiaux, René Maréchal, chanson et rimiaux, trio Val de Loyre, chansons ligériennes originales, Guertrude, 
humour et chansons et son accordéon et Michel Toulier, auteur conteur humoriste.

Réservation conseillée au 07 67 64 06 64.

ZOOM SUR

CRÉATION D’UN CLUB 
D’ENTREPRISES BONJOUR 
LES PONTS-DE-CÉ !* 
L’ASSOCIATION, CRÉÉE EN MAI 2023, 
A L’AMBITION D’AMPLIFIER LES ÉCHANGES, 
DE RENFORCER LES LIENS ENTRE VOISINS 
PROFESSIONNELS PONTS-DE-CÉAIS 
ET D’ACCROÎTRE LA VISIBILITÉ DE TOUS 
SES ADHÉRENTS. 

Il est toujours plus simple de consommer local et de 
travailler en proximité. En partenariat avec la Mairie et 
ALDEV (Angers Loire Développement), l’organisation 
de différents événements permettra de connaître 
les activités présentes sur la commune ainsi que les 
évolutions à venir afin d’aider les entrepreneurs à 
élaborer leur stratégie de développement dans un 
esprit chaleureux et convivial.
Le club Bonjour a vocation à rester très local et tout 
en suivant le plan d’action d’ALDEV, nous souhaitons :
•  Développer l’économie de proximité,
•  Accompagner la transition écologique (les idées 

des uns sont utiles pour les autres),
•  Ôter le sentiment de solitude du chef d’entreprise 

dans son activité quotidienne.
Car si se réunir est un début, rester ensemble est un 
progrès et travailler ensemble est la collaboration 
vers la réussite.
Notre ambition : être créateur de lien et facilitateur 
de votre développement. L’inauguration du club 
aura lieu au mois d’octobre  Rejoignez-nous !

Contact pour adhérer : 
club.bonjour.lespontsdece@gmail.com

LES FUTURS 
CHAMPIONS  
DE TENNIS AUX 
PONTS-DE-CÉ

7 AU 14

OCTOBRE

2 0 2 3

La 5ème édition de l’Open International 
ITF Juniors des Ponts-de-Cé, qui ras-
semble et oppose plus de 120 jeunes 
championnes et champions de diverses 
nationalités, aura lieu du 7 au 14  oc-
tobre sur les courts de l’ASPC TENNIS, 
rue Emile-Joulain. Les qualifications se 
dérouleront les 7 et 8 octobre et le tour-
noi principal du 9 au 14 avec un tableau 
de 32 joueurs en simple (masculin et fémi-
nin) et de 16 paires en doubles (H et F). 
De belles rencontres en perspective.

Entrée libre.

* Message du club d’entreprises Bonjour
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Figure PONTS-DE-CÉAISE

LAURENT JOFFRION,  
LA NATURE EN IMAGES
LAURENT JOFFRION RÉALISE DES FILMS DOCUMENTAIRES SUR LA RELATION 
ENTRE L’HUMAIN ET SON ENVIRONNEMENT. IL PROPOSE ÉGALEMENT AUX ÉLÈVES 
D’ÉCOLES PRIMAIRES DES ATELIERS D’ÉDUCATION À L’IMAGE ET À L’ÉCOLOGIE. 

Originaire de Cholet, Laurent Joffrion se 
définit comme un «enfant du bocage». C’est 
en Australie où il part pendant deux ans 
suivre des études en vidéo et photo qu’il est 
confronté aux grands espaces : les forêts 
tropicales, le bush et les récifs coralliens. 

De retour en France, son médium 
de prédilection étant la vidéo, 
il réalise pour France 3 un 
documentaire sur les basses 
vallées angevines, vaste zone 
inondable prisée par les oiseaux. 
Puis il voyage à travers le monde 
pour réaliser des documentaires 
en collaboration avec plusieurs 
sociétés de production et des 
chaînes de télévision, en France 

et à l’étranger. Dans ses films, il explore avec 
une approche qu’il qualifie d’esthétique et 
de poétique le lien entre les hommes, les 
animaux et les paysages. Il a ainsi suivi le 

photographe animalier Vincent Munier sur 
les traces des loups d’Abyssinie en Ethiopie et 
des bœufs musqués dans les parcs nationaux 
de Norvège. Une aventure inoubliable mais 
éprouvante pendant laquelle il a bivouaqué 
dans la neige par -30 degrés avec du 
blizzard. Son métier de réalisateur lui donne 
l’opportunité de rencontrer beaucoup de 
femmes et d’hommes passionnés : il a par 
exemple cheminé aux côtés de l’illustrateur 
Bertrand de Miollis au Cambodge, d’un 
forestier en Amazonie ou encore d’un 
céréalier dans les plaines des Deux-Sèvres.
 
Installé à Rive d’arts,  il propose depuis trois 
ans, avec le photographe Jean-François 
Hellio, les ateliers Pixel à des élèves d’écoles 
primaires des Ponts-de-Cé. «L’objectif de 
ce dispositif d’éducation à l’image et à 
l’environnement grâce à la photographie est 
de restaurer le lien entre les enfants et leur 

environnement. Je leur montre un documentaire puis des 
séances de prise de vue sont organisées à différentes 
saisons. Nous leur apprenons à composer une image 
et à adopter un point de vue singulier sur la nature 
autour de chez eux. Lors de la dernière séance, ils 
choisissent les photos qu’ils souhaitent exposer». Autre 
projet, cette fois en collaboration avec le photographe 
animalier et cinéaste américain Jim Brandenburg :  
Nature 365. Ce programme en ligne offre une minute 
de nature tous les jours de l’année, comme une petite 
fenêtre ouverte sur le monde sauvage. Ces courtes 
vidéos sont aussi diffusées dans la salle d’attente de 
l’Institut de Cancérologie de l’Ouest, site Paul-Papin, à 
Angers. Enfin, Laurent Joffrion mène actuellement deux 
projets de documentaires : l’un sur Jim Brandenburg 
et sa relation avec les loups et l’autre sur les forêts 
anciennes et la lutherie avec Patrick Robin, également 
installé aux Ponts-de-Cé. 

https://ateliers-pixel.org/
www.nature365.tv

Je m’intéresse 
à la relation entre 
l’humain et son 
environnement.
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Tribune DES ÉLUS

MOT DE LA MAJORITÉ L’ÉLU DE L’OPPOSITION

A partir de ce mois de septembre 2023, nous entamons la seconde partie du mandat 
municipal. Un mandat, dont le début a été perturbé par de nombreux événements 
indépendants de notre volonté. Aujourd’hui, beaucoup de clignotants sont au vert pour la 
réalisation de nos engagements de mandat.
Nous entendons qu’il y a beaucoup de travaux aux Ponts-de-Cé. C’est vrai! Outre les 
désagréments qu’ils peuvent générer pendant quelques semaines, ces travaux sont aussi 
une façon de préparer l’avenir et de nous adapter aux nouvelles contraintes climatiques.
Les travaux de voirie sur l’axe Ouest-Est de la Ville vont par exemple profiter aux cyclistes 
qui vont avoir une liaison sécurisée de Sainte-Gemmes-sur-Loire jusqu’aux Portes-de-Cé. 
Nous profitons également de ces travaux pour remplacer les canalisations d’eau vieilles 
de plusieurs décennies et procéder aussi à l’enfouissement des réseaux (électricité, fibre, 
téléphonie) sur l’avenue de l’Amiral Chauvin.
Notre emplacement géographique au début des réseaux de distribution d’eau de 
l’agglomération a pour conséquence d’être en première ligne lorsqu’il s’agit de refaire les 
vielles canalisations, c’est ce que nous vivons actuellement aux Portes-de- Cé et qui devra 
se poursuivre dans les années à venir.
Au-delà de ces travaux menés par Angers Loire Métropole, nous avons également plusieurs 
travaux municipaux que nous avions annoncé : C’est le cas par exemple de ceux du 
nouveau skate-park très attendu par les jeunes au complexe sportif Francois-Bernard et 
qui devrait être opérationnel à l’automne. C’est aussi la désimperméabilisation de la cour 
de l’école Raymond-Renard. Après celle de l’école Raoul-Corbin, c’est la seconde cour que 
nous aménageons et le programme se poursuivra dans les autres groupes scolaires. Ces 
travaux sont directement issus des réflexions menées dans le cadre des Avan’Cé climatiques 
et ils prouvent notre capacité d’adaptation rapide face aux nouveaux enjeux imposés par 
le dérèglement climatique.
Dans quelques jours débutera le chantier du nouvel accueil jeunes avenue Gallieni. C’est 
un projet que nous avons annoncé de longue date qui permettra de répondre à la forte 
demande des familles notamment pendant les congés scolaires.
Cette rentrée 2023 verra également le début du futur quartier des Hauts-de-Loire. Après 
les ateliers citoyens menés au printemps, les fouilles archéologiques et les premières 
démolitions de cet été, le temps des premiers aménagements est venu.
D’autres travaux prendront bientôt le relais comme ceux de la géothermie que nous 
envisageons dans le quartiers de l’île, celui de la passerelle vélo au-dessus de l’autoroute 
que nous espérons pour cet automne..
La Ville se transforme, s’adapte aux nouvelles situations climatiques ou budgétaires et 
continue de préparer l’avenir.
 

Les élus.es de la majorité municipale

Crise climatique, guerres, hausse 
des prix : renverser le capitalisme !
Même si l’été chacun essaye de débrancher, en 
juillet comme en août les méfaits du capita-
lisme n’ont pas cessé de se rappeler à nous.
Les canicules et les incendies n’ont pas frappé 
que le Canada et Hawaï. Produits d’un système 
où les profits des pétroliers et des industriels 
passent avant la préservation de l’environne-
ment pour les générations futures, ces catas-
trophes n’ont pas épargné l’Europe. Et elles ont 
remis en évidence le triste état des urgences 
et de l’hôpital.
Car ses milliards, le gouvernement les réserve 
au réarmement et à la « guerre de haute in-
tensité » à laquelle il veut d’avance nous faire 
adhérer. Et tout cet argent versé à Dassault, 
Thales et compagnie, pour prolonger la bou-
cherie en Ukraine et préparer les massacres 
impérialistes de demain (au Niger ou ailleurs), 
il manque évidemment dans les services de 
santé et d’éducation. Il paraît que l’école est 
gratuite. Mais les frais de rentrée explosent, 
qu’on ait des enfants au primaire ou à l’uni-
versité, et les salaires ne suivent pas... Pour le 
monde du travail, il est clair que les raisons de 
descendre dans la rue n’ont pas disparu avec 
le passage en force de Macron sur les 64 ans !
Décidément, par tous les bouts et tous les 
jours, nous nous prenons la folie du système 
capitaliste en pleine face. L’avenir de l’huma-
nité est conditionné à son renversement, que 
seuls les travailleurs, tous unis, ont la force de 
mener à bien !

Didier Lizé / élu de la liste « Lutte ouvrière – 
Faire entendre le camp des travailleurs »

Contact : didier.lize@wanadoo.fr

 Jean-Paul PAVILLON 
Maire

 Jeudi : 8h30 - 10h. 
Tous les 15 jours.

 Vincent GUIBERT  
Adjoint à la vie associative,  
à la citoyenneté et à la culture

 Vendredi après-midi : sur RDV.

 Emilie BOYER 
Adjointe aux finances et au tourisme

 Mardi : 17h - 18h sur RDV.

 Édith CHOUTEAU  
Adjointe aux solidarités  
et aux ressources humaines

 Jeudi après-midi : sur RDV.

 Jean-Philippe VIGNER   
Adjoint à l’aménagement et  
au développement économique

 Vendredi : 16h30 - 17h30 sur RDV.

 Robert DESOEUVRE  
Adjoint aux travaux et  
à la transition écologique

 Jeudi : 10h - 12h sur RDV.

 René RAVELEAU   
Adjoint aux sports et loisirs

 Mardi : 8h30 - 10h30  
sur RDV.

 Valérie LIOTON   
Adjointe à l’éducation,  
à l’enfance et à la jeunesse

 Lundi : 10h - 12h  
sur RDV.

LES PERMANENCES DU MAIRE ET DES ADJOINTS.ES
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Mes RENDEZ-VOUS

NOS EXPOSITIONS
CHÂTEAU-MUSÉE
CHAPEAU !
JUSQU’AU 29 OCTOBRE

RIVE D’ARTS
ART TEXTILE 
« AU FIL DE LA LOIRE » 
COLLECTIF ATELIER FIBER ART
DU 16 SEPTEMBRE AU 29 OCTOBRE

MÉDIATHÈQUE
BD « L’EAU VIVE »
ALAIN BUJAK  
ET DAMIEN ROUDEAU
DU 3 OCTOBRE AU 24 NOVEMBRE

SEPTEMBRE

Du 16 septembre  
au 18 novembre 
EXPOSITIONS| CONFÉRENCES 
FILMS | ANIMATIONS
« NUL N’EST CENSÉ IGNORER 
LA LOIRE »
Tout le programme sur www.lespontsdece.fr

16 et 17 septembre 
JOURNÉES EUROPÉENNES 
DU PATRIMOINE
Tout le programme sur www.lespontsdece.fr

Samedi 16  
MALLE AUX HISTOIRES
10h30
Médiathèque

Dimanche 17 
THÉÂTRE - LA VIE TRÈS 
HORRIFICQUE DU GRAND 
GARGANTUA
16h30
Nouveau Théâtre Populaire
Parc Claude-Debussy

 

Lundi 18 
REPRISE DE LA GYM ADAPTÉE 
SENIORS AVEC SIEL BLEU  
INSCRIPTIONS AUPRÈS DU CCAS
14h
Centre Culturel Vincent-Malandrin

Jeudi 21 
LES APRÈS-MIDIS SENIORS/KARAOKÉ
ORGANISÉS PAR LE CCAS ET  
LES HABITANTS DE LA CHESNAIE 
15h
Salle de La Chesnaie

Vendredi 22 
CONFÉRENCE-DÉBAT 
HARCÈLEMENT SCOLAIRE 
AVEC ACVS-49 ET LE CONSEIL 
MUNICIPAL DES JEUNES
20h 
Théâtre des Dames

Dimanche 24 
VISITE GUIDÉE EXPOSITION 
CHAPEAU !
15h
Château-musée

Mardi 26  
CONSEIL MUNICIPAL
19h
Hôtel de Ville

 OCTOBRE

Du 2 au 8 octobre   
SEMAINE BLEUE   
ANIMATIONS, SORTIES SENIORS
Tout le programme sur www.lespontsdece.fr

Mardi 3  
CONFÉRENCE-DÉBAT  
SOMMEIL DES TOUT-PETITS
INTERVENANTE EMILIE 
SORRIEUL (PUÉRICULTRICE 
ET FORMATRICE) 
20h
Salle Nelson-Mandela

 

Jeudi 5    
FORUM DE LA SEMAINE BLEUE
PRÉSENCE DES ASSOCIATIONS 
DU TERRITOIRE (STANDS, 
DÉMONSTRATIONS, ACTIVITÉS)
14h30 à 17h30
Athlétis

 

OUVERTURE SAISON CULTURELLE  
THÉÂTRE / CONTE / SLAM
« AU PETIT GRAND SOIR » DE KWAL
Théâtre des Dames

Samedi 30 septembre / 20h / Gratuit sur réservation
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TÉLÉCHARGEZ 
L’APPLICATION 
OFFICIELLE DE 
VOTRE VILLE 
(GRATUIT)

villelespontsdece
@villepontsdece

www.lespontsdece.fr

BILLETTERIE CULTURE
Ouverture de l’Accueil culture :  
>  Lundi et vendredi  

de 14h à 18h
>  Mardi de 14h à 18h30 
>  Mercredi de 9h30 à 12h30  

et de 14h à 18h30

Tél. : 02 41 79 75 94
Billetterie en ligne sur  
www.lespontsdece.fr

MES CONTACTS
>  Hôtel de ville : 02 41 79 75 75
>  Proxim’Cé : 02 41 440 440
>  Police municipale : 02 41 79 75 73
>  Le Trait d’Union (CCAS) :  

02 41 79 75 72
>  Maison des associations :  

02 41 79 70 67
>  Accueil Culture : 02 41 79 75 94
>  Médiathèque Antoine de  

Saint-Éxupéry : 02 41 79 76 00
>  Complexe sportif François-Bernard : 

02 41 44 86 90

Vendredi 6   
THÉÂTRE - « RAGE D’AIDANTS » 
ANN MARIE TEINTURIER
20h
Théâtre des Dames

 

Vendredi 6   
CONFÉRENCE « LA LOIRE 
ANGEVINE FACE AU 
CHANGEMENT CLIMATIQUE »
18h
Médiathèque

 

Samedi 7  
LES TIT’ZISTOIRES
De 10h & 11h
Médiathèque

 

Samedi 7   
CAUSE TOUJOURS SPÉCIAL 
RENTRÉE LITTÉRAIRE
14h30
Médiathèque

 

Samedi 14   
MALLE AUX HISTOIRES
10h30
Médiathèque

 

Samedi 14   
PETIT DÉJEUNER 
ET FRESQUE DE L’EAU
De 10h à 13h
Médiathèque

 

Mercredi 18   
RENCONTRE  
« LOIRE SENTINELLE, LA SCIENCE 
AU CHEVET DU FLEUVE »
16h
Médiathèque

 

Jeudi 19   
THÉÂTRE  
« LE MALADE IMAGINAIRE » 
COLLECTIF CITRON
20h
Salle Emstal

 

Samedi 21  
SPECTACLE « EXPRESSIONS 
DE LOIRE » ORGANISÉ PAR LE 
COMITÉ DES FESTIVITÉS ET LES 
COMPAGNONS DES TERROIRS
20h30
Théâtre des Dames

REPAIR CAFÉ ET COUTURE 
RÉCUP & ZÉRO DÉCHET
Médiathèque

Samedi 7 octobre / De 10h à 12h30



5 Av. François Mitterrand, 49130 Les Ponts-de-Cé

Du T1 au T3 Espace bien-être Restaurant

Visitez la résidence services seniors
dans le quartier de la Monnaie

www.ohactiv.fr • 02 44 10 19 75


